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24 марта 1994 г.  
Явился некто Целиков (на кафедре его знают, Никонов, что ли, его ко мне направил?) 

и морочил мне голову про максвелловский формализм. То ли он его обобщил, то ли 

опроверг. Я его огорчил: не стоит основы потрясать, даже если очень хочется.  

1 апреля по Мурманскому радио утром в прогнозе погоды сообщили про рекордно 

низкий уровень радиоактивности - опустился ниже нуля.  

Письмо Мити от 5 апреля 1994 г.  

Здравствуйте, дорогие мои, мама и папа!  

Немного задержался с очередным своим письмом - выходные заняла подготовка к 

коллоквиуму и всякие футболы. Коллоквиумы идут равномерным потоком поочерѐдно - 

то по физической химии, то по органической. Эти предметы и приходиться постоянно 

учить, хорошо хоть, что больше ничего из учѐбы не занимает много времени, за 

исключением того материала, что дают в лаборатории, а там меня загрузили статьями 

весьма основательно. К сожалению, на лабораторию времени практически не хватает.  

А по органической химии уже пришло время курсовой работы. Главную часть работы 

с литературой я уже сделал и скоро, видимо, приступлю к основному синтезу.  

По физической химии я сдал два коллоквиума и написал одну рубежную 

контрольную (из трѐх), правда, не очень удачно - 16 баллов из 24. Достаточно много 

баллов я там потерял из-за неряшливости (арифметические ошибки), но были и пробелы в 

знании.  

Вообще, как-то не очень легко даѐтся мне физическая химия, более всего из-за 

пробелов моих в высшей математике, и той части еѐ аппарата, который использует 

химическая термодинамика, а именно еѐ мы и проходим. Так что к этому предмету мне 

надо приложить больше усердия.  

Если вспоминать самые интересные события последних двух недель, то практически 

все они связаны с посещением всяких спортивных зрелищ. Во-первых, это, конечно, 

футбол. Причѐм ходить я решил и на, казалось бы, самые второстепенные матчи. Для 

меня в принципе не важен результат того или иного матча, хочется только, чтобы футбол 

был интересным, а чтобы поболеть за какую-нибудь команду, так на это "Балтика" есть. В 

высшей лиге есть, конечно, команды, которым я симпатизирую, но такой страсти, которая 

была во мне в 1991 году, уже нет.  

Итак, 26 марта мы с Михеичем ходили на матч "Динамо М" - "Динамо Ст" на 

"Торпедо". В тот же день "Спартак" играл с "Текстильщиком", но мне как-то на "Спартак" 

ходить не хочется, характер игры в матчах с его участием всегда предсказуем, и я думал, 

что "Текстильщик" может преуспеть в игре на удержание счѐта. Мне же хотелось узнать, 

как "Динамо" смотрится против оборонительной игры соперника.  

К сожалению, атакующий потенциал команды был значительно ослаблен удалением 

Черышева уже на 15-й минуте за разборки с соперником. Однако ставропольцы не пошли 

в атаку, а занялись перепасовкой на дальних подступах к штрафной, не создавая 

практически никаких угроз воротам Сметанина. Первый тайм - 0:0.  

В начале второго тайма Тетрадзе на углу штрафной с правого фланга, замотав 

защитников финтами, подал на линию вратарской, и Клюев (20 лет, левый защитник, 

перешѐл из "Асмарала") в падении головой отправил мяч в правый нижний угол. Однако 

минут через десять ставропольцы передачей вразрез вывели один на один Матвиенко, и 

тот сравнял счѐт. Москвичи ещѐ несколько раз организовывали опасные контратаки, но в 

заключительные моменты нерасторопны были Симутѐнков с Добровольским.  



В целом, мой выбор был неудачен, ведь "Спартак" выиграл у "Текстильщика" 4:1. 

Следующий матч, который я посетил, был снова на "Торпедо": "Торпедо" - ЦСКА. Обе 

команды сейчас играют примерно на одном уровне, играет в основном молодѐжь лет по 

20-23, так что матч должен был быть интересен, несмотря на холодную и сырую погоду в 

тот день (+3°, мелкий дождь). Народу же собралось для "Торпедо" много: единственная 

работающая трибуна (западная, дальняя от входа) была заполнена до отказа, народ даже 

стоял в проходах.  

В первом тайме ЦСКА выглядел лучше "Торпедо", хотя в целом игра была вязкая, 

тяжѐлая, под стать полю. Понравился Радимов (моложе меня на полгода), игравший под 

нападающими - хороший дриблинг, скорость, аккуратные пасы. Именно он вывел 

Файзуллина один на один, но тот пробил мимо ворот. Так же хорошо на флангах играли 

Антонович с Бавыкиным.  

Однако в самом начале второго тайма грубая ошибка игроков ЦСКА привела к голам: 

сначала Гущин запустил свечу на угол вратарской, а потом Машкарин отскочивший мяч 

выбил не за ворота, а к одиннадцатиметровой отметке прямо на двух торпедовцев. 

Последовала скидка под удар Афанасьеву, и тот положил мяч в левый нижний угол. После 

этого оборона ЦСКА, во многом благодаря грамотной игре Быстрова, ошибок не 

допускала, но и в атаке абсолютно ничего не было создано. Так ЦСКА и не добился хотя 

бы ничьей.  

На следующий же день я смотрел по телевизору центральный матч 1-го круга: 

"Спартак" - "Динамо". И как он показал, "Динамо" в принципе может составить 

конкуренцию "Спартаку". Конечно, индивидуально, по подбору игроков спартаковцы 

сильнее. Но организация, грамотность игры у "Динамо" не хуже, если не лучше 

спартаковской.  

По крайней мере, в матче со "Спартаком" они показали очень чѐткую игру, особенно 

мне понравилась игра Вагиза Хидиятуллина на месте опорного полузащитника, да и 

Добровольский играл лучше обычного. Именно с его подачи Смирнов и забил гол. Жаль, 

конечно, что "Динамо" не удалось удержать ничью. А Масалитину повезло: динамовцы 

помешали друг другу выбить мяч из пустых ворот.  

О чемпионате в целом: удивляет "КАМАЗ". После поражений в Москве от ЦСКА и 

"Торпедо" (0:1, 0:3) три победы дома с общим счѐтом 11:0, причем побеждѐн "Ротор" 

(1:0), и особенно выдающийся результат с Владикавказским "Спартаком" - 6:0, причѐм 

Панченко забил пять мячей! Остальные команды пока ничем выдающимся себя не 

проявили.  

В воскресенье начались игры в 1-й лиге. "Балтика" играла дома со "Сменой-Сатурн" и 

выиграла 3:2. Один гол забил Силин, а два неизвестные мне Булатов и Дементьев, кроме 

того, приобретѐнный в "Уралмаше" Шушляков не забил пенальти. Теперь в среду матч с 

"Асмаралом". 

А ещѐ я в первый раз сходил на большой баскетбол: ЦСКА - "Автодорожник" 

(Саратов). В этом матче решался вопрос о победителе чемпионата - победа ЦСКА 

обеспечивала им золото, у "Автодорожника" - серебряная медаль. ЦСКА матч выиграл с 

преимуществом около 25 очков. Из известных игроков в ЦСКА остался лишь Горин. 

Понравилась игра Кондратова и Куделина. В "Автодорожнике" игру делали 

разыгрывающий Пашутин и центр Иванов - здоровый, лысый уже дядька. Он набрал 30 

очков - больше всех в этом матче. Вообще, очень любопытное это зрелище - игра 

великанов. Хотя уровень гораздо ниже NBA, даже и сравнивать нечего.  

Больше ничего примечательного за эти две недели не было. Магнитофон работает 

хорошо, я записал три кассеты Queen, еще ABBA 76 и 77 годов и Pink Floyd. Стипендию 

пока не повысили - всѐ те же 19 тысяч. Забрал, наконец, деньги от Невидовой.  

А ещѐ у нас тут начинается компания с расселением, о которой я расскажу скорее 

всего в следующем письме, поскольку ситуация ещѐ не ясна. Скорее всего, на 4-м курсе 

мы останемся в ФДС-2, но будем жить плотнее. Однако это - в следующий раз. Погода у 



нас уже почти весенняя, сегодня было +10°, но снега ещѐ очень много, и тает он медленно. 

Так что неизвестно, когда начнѐтся у меня летний футбольный сезон.  

Ну вот и всѐ на сегодня. Крепко вас целую. Ваш Митя.  

Открытка Майечки Бирюковой от 13 апреля 1994 г.  

Милые Сашенька и Саша, здравствуйте.  

Давно не звонил и не заходил Митя. Сашенька, а ты провидица. Ты звонила 6 марта, а 

7 марта я тяжело заболела гриппом с осложнениями. Вот только сейчас выбираюсь. 

Сходили повторно с Геной в Музей Коллекций. Завтра идѐм в Консерваторию (по 

абонементу). Долго ждали весну, а пришла внезапно. За 4 дня растаяли сугробы и 

довольно тепло. Тянет в лес, но пока увы...  

Сегодня написала письмо в Ладушкин. Галина Сергеевна приглашала нас. Сможем 

поехать в начале августа. Надеюсь, это устроит и еѐ. Из-за границ очень редки гости. 

Непривычно. Андрей устроился работать в наш ДЭЗ инженером (направило бюро труда), 

обедает дома, утешение. В остальном семейная жизнь у него без перемен. 17 апреля 

приедет тѐща и сдвинет (думаю).  

Как вы, милые наши друзья? Не сердитесь и приезжайте.  

Целуем, Майя, Гена.  

Письмо Антонины Дмитриевны от 13 марта 1994 г.  

Здравствуйте, дорогие мои дети, Шурочка и Саша!  

Хорошо, что хоть несколько словечек слышу по телефону. На сердце становится 

легче. Но всѐ не скажешь. Ведь время бежит быстро. Решила написать письмецо. Я живу 

пока нормально. Хоть, правда, здоровье не блещет. Вот уже месяц болит правая нога. 

Улучшения нет. Никакое лечение на пользу не идѐт, а наоборот. Состояние душевное 

удручающее. Наступила весна, тепло, а на душе мороз. Ничто не интересует. Посеяла 

помидоры, но всходы очень плохие. Растут плохо. Вот что значит, что интересу к ним нет 

никакого. Целыми днями лежу на спине, нога кверху, так советует врач. Мажу 

гепариновой мазью, мазью Вишневского, водочные примочки, принимаю таблетки 

троксевазина - противовоспалительные.  

За продуктами хожу мало. Помогает Анна Ильинична. Покупает вместе со своими 

покупками. Цены на продукты растут каждый день. Молоко уже 450 руб. 1 литр, хлеб 300 

руб., батон 375, яйцо 960 руб. десяток и т.д. В промтоварных магазинах цены также 

повышаются, но они не интересуют.  

В воскресенье звонил Вова. Сообщает, что надеются на скорое вселение. В квартире в 

основном сделано всѐ. Настлали паркет, теперь нужно, чтоб укрепился, потом натереть и 

т.д. Свет, воду, газ провели. Идут отделочные работы в подъездах. Слава Богу, хоть будут 

жить в нормальных условиях.  

Дорогие мои, как идѐт ваша жизнь? Как здоровье? Я всегда слушаю, интересуюсь 

вашей северной погодой. Теперь у вас уже день? Митя пока что весточки никакой не даѐт. 

От Ирины также нет сообщений. Беспокоюсь за посылку. Жаль, если потерялась.  

Пока до свидания. Желаю вам всего хорошего, крепкого здоровья. Поздравляю вас с 

весенними праздниками, святой Пасхой, днѐм Победы. Большого вам счастья. С 

сердечным приветом ваша мама. Надеюсь на всѐ лучшее. Жду от вас весточку, напиши 

доченька.  

Да, я уже говорила - памятник заказан. Вчера получила керамическую карточку для 

памятника, форма такая же, как делали на похороны. А ставить будут, когда уже отойдѐт 

земля, наверное, в июне - июле.  

Моѐ письмо Мите от 16 апреля 1994 г.  



Здравствуй, дорогой сынуля!  

Сегодня суббота, сейчас 8.30 утра, мама ещѐ спит, а я встал в 6.00 (позже я теперь уже 

никогда практически не встаю, обычно просыпаюсь в шестом часу и встаю около 5.20, а 

то, бывает, и раньше, вплоть до четырѐх с минутами, ложусь около 22.00), сделал зарядку, 

превозмогая боль в спине от противодифтерийной прививки (шишка образовалась на 

месте укола), побегал, позавтракал и вот сел писать тебе это письмо.  

Весна в этом году в Мурманске ранняя, снег в городе уже на 70% сошѐл, лыжный 

сезон продолжается, наверное, только в Хибинах. В качестве компенсации за 

несостоявшиеся лыжные походы мы с мамой два раза играли в настольный теннис в ПГИ 

- на пятом этаже, стол отремонтировали. Мама в былые годы в Ладушкине играла очень 

неплохо и быстро вспомнила, как это делается. Пару партий уже выиграла у меня.  

Ещѐ мы с ней ходили в кино (2000 руб. цена билета сейчас) на "Человек дождя" с 

Дастином Хоффманом (сколько-то "Оскаров" какого-то года лет пять назад) и в целом 

остались довольны. Кроме того, мама скрашивает себе жизнь импортными джемами и 

мороженым, а я пристрастился пить чай с малиновым концентратом из 1,5-литровой 

бутыли.  

Купили маме английское пальто красное, лѐгкое, демисезонное, ботинки она себе 

купила и загорелась купить кухонный комбайн французский, да я энтузиазма не проявил, 

так она себе купила вчера очередной свитер и блузку.  

А я две пары очков для чтения себе приобрѐл, поскольку мама в порыве нежности 

скинула с меня очки (в тѐмной оправе которые), и не только стѐкла разлетелись, но и 

оправа сломалась. Очки отечественные в металлических оправах (белой и жѐлтой) типа 

той, в которых я обычно хожу, но другого немного фасона.  

Всю свою валюту я продал за рубли, которые положил в Севзапкомбанк (через 

который ПГИ, кстати, деньги получает, и который построил себе красивое здание на 

Северном проезде (на Папанина - оспаривает мама) напротив вашей школы, рядом с 

детской поликлиникой) под 200 % годовых с ежемесячным начислением процентов, 

включая проценты на проценты. Боголюбов давно советовал мне это сделать, и вот я, 

наконец, решился рискнуть. Так что если банк не лопнет, то на проценты можно будет 

жить.  

С Греноблем так ничего и не вышло, поздно я спохватился. По гранту от РФФИ 

пришли деньги за 1-й квартал, довольно смешные: 1.780 тыс. руб., а сколько всего будет - 

неизвестно, но вроде бы дальше суммы будут больше. От Сороса официальных бумаг так 

ещѐ и нет, было у меня от них пять проектов на рецензировании (Серѐги Кшевецкого из 

КГУ, Эдика Гинзбурга из Новосибирска, Юры Ситнова из ИЗМИРАНа, Сазонова из 

Томска (бывший выпускник КГУ Серѐжин) и Хворостовского из ЛГУ). По пятибалльной 

системе я им выставил от 2 до 3,5 балла, довольно халявные проекты, а у Кшевецкого - на 

жутком английском, практически без артиклей.  

Кстати, в Академии хожу в группу разговорного английского языка, прекрасный 

преподаватель - завкафедрой иностранных языков (женщина), но согруппники (проректор 

по учебной работе, декан электромеханического факультета, два завкафедрами и один 

рядовой доцент) слабоваты, долго мычат, строя фразу, бедный словарный багаж. И всѐ же 

чувствую пользу и получаю большое удовольствие (платное, кстати).  

Читаю лекции по физике вечерникам первого курса, с ними же веду лабораторные и 

практические. Нагрузка небольшая, хотя сейчас (в апреле) приходится замещать одного 

нашего преподавателя и читать за него дневникам (тоже первый курс). Как и в былые 

времена в Калининграде получаю удовольствие от преподавания, хотя и горло, и ноги 

устают.  

Терещенко приступил исполнять свои обязанности. Я заканчиваю перетаскивать свои 

вещички на 5-й этаж, хотя Терещенко уже предупредил, что будет очищать пятый этаж 

для постояльцев. В моѐ кресло возвращается Пятси, который был замом у Распопова (хотя 

Терещенко публично заявлял в ходе выборной кампании, что у него будет только один 



зам по науке - в Апатитах). Вместо Калитѐнкова будет Мельниченко (терещенковский 

служака), что и ожидалось, вместо Боголюбова - Куликов, что естественно. Остальные 

перемены впереди.  

Пивоваров со мной не разговаривает. Требует от Терещенко для себя отдел. Мне 

понравилось, как новая администрация решила проблему автомашин наших постояльцев, 

нагло загораживавших проход к дверям института: положили две чушки бетонные и всѐ 

делов.  

Научная наша деятельность пыхтит помаленьку, компьютеры фурычат, мама 

переживает каждый раз, когда возникают численные неустойчивости и решение 

разваливается, а я еѐ утешаю - на то она и модель, чтобы с нею бороться. Мои оценки хода 

расчѐтов оптимистичные и результаты нравятся, нервирует только, когда по халатности 

компьютеры простаивают, бывает и такое.  

Ну, вот пока и всѐ на этом. Поеду сейчас в институт набирать текст на компьютере, 

наводить порядок в кабинете и готовиться к экзамену по охране труда в понедельник в 

Академии. Вот, думал, все экзамены уже сдал давно, все диссертации защитил, ан нет - 

процесс продолжается.  

Мама, конечно, по тебе скучает и целует. Я тоже.  

Твой папа.  

P.S. От Серѐжи Лебле письмо пришло из Саламанки, где он преподаѐт в тамошнем 

университете. Доволен, конечно. Аня ему предлагает там остаться, но он вроде бы не 

рвѐтся.  

Посылку, которую мы отправляли в Калининград к Мишиному дню рождения, на 

какой-то из почт вскрыли и заменили шоколад (большой "Fazer"с орехами) и печенье 

импортное на банку морской капусты. Хорошо, хоть остальное оставили.  

Информируй меня, пожалуйста, о 1-й лиге, буду рад таблички получать.  

Перевести валюту в рубли и положить их в СЗКБ склонил меня Олег Мартыненко 

(хотя Боголюбов сообразил это ещѐ раньше). Он построил кривые временного хода 

инфляции (т.е. рублѐвого курса доллара), ставок СЗКБ, РДС (премии Селенга) и курса 

"акций" МММ. У последних был самый бешеный рост и Олег ухнул в них кучу денег, 

сознавая, впрочем, что это игра рискованная.  

Ставки СЗКБ были, конечно, ниже роста акций Мавроди, но не вызывали таких 

опасений и были самыми высокими в городе, существенно опережая рост рублѐвой 

стоимости доллара, как и РДС-овские премии Селенга. Положив в банк приличную сумму 

(если таковая имелась, а у меня не были потрачены первые соровские доллары, и даже я к 

ним ещѐ прикупил), на проценты, действительно, можно было жить, они у меня оказались 

сравнимыми с зарплатой.  

Таня же Карельская так высказалась по поводу моих финансовых затей:  

- Ну и халявщик же Вы, однако, Александр Андреевич!  

Не получив желаемого (во всяком случае быстрого) эффекта от ваучеров, я решил 

переключиться на банковские операции и игры с МММ и РДС, где я держал деньги между 

сроками взносов в СЗКБ. Азарт, надо признаться, у меня ещѐ остался в крови со времѐн 

ночных преферансов в общаге на Добролюбова. Именно азарт и толкал меня на 

приключения, а не развесѐлая компания по ТВ, лихо, надо признать, раскрученная.  

(продолжение следует)  
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